
El VII Congreso Nacional de Posgrado. Estrategias para el fortalecimiento del Posgrado Nacional

El *VII Congreso Nacional de Posgrado* tuvo lugar en la Ciudad de Monterrey, Nuevo León, del 30 de septiembre al 2 de octubre de 1992, bajo los auspicios y en las instalaciones de la Facultad de Contaduría Pública y Administración de la Universidad Autónoma de Nuevo León, teniendo como instituciones organizadoras, además, al Instituto Politécnico Nacional, la Universidad Autónoma Metropolitana-Ixtapalapa, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Veracruzana.

El tema central del congreso, *Estrategias para el fortalecimiento del Posgrado Nacional*, atrajo la atención y participación de representantes de más de cincuenta de las más importantes instituciones de educación superior de todo el país, con la intención de conocer y analizar la situación y las condiciones en que se desenvuelven los posgrados en los diferentes ámbitos de la nación y, consecuentemente, de buscar las posibles soluciones, tanto de su problemática particular como de la común a todos ellos. Entre las coherentes inquietudes más frecuentemente manifestadas, encontramos las relativas al concepto y la búsqueda de la excelencia académica; la evaluación de su desempeño y resultados, así como las instancias

a las que corresponde esta delicada y trascendente responsabilidad y la vinculación con el sector productivo. También, como es lógico suponer, las ponencias abarcaron desde el panorama desolador y angustiante, hasta el aparentemente muy halagüeño y que no deja mucho por qué preocuparse; desde los Posgrados en ciernes y los de corta experiencia que han transitado por caminos relativamente venturosos, hasta los que han forjado un sólido prestigio pero que emprenden su superación respondiendo a los sensibles cambios de la sociedad nacional e internacional; desde la confusión y pasividad, hasta la claridad meridiana de los objetivos y la decisión y firmeza en los propósitos; desde el diseño de un ingenuo protomodelo de evaluación, aún a nivel de proyecto para el acopio de datos e información generales, hasta la docta exposición de referencia sobre las características, condiciones y formas de evaluación de los estudios superiores en ciertos países desarrollados que cuentan con una sólida infraestructura y abundantes recursos. No obstante, es conveniente señalar que hubo numerosos planteamientos que manifestaron desubicación o desorientación con respecto al Posgrado en general y, por lo tanto, a su significado y objetivos; así como en cuanto a los constituyentes académicos de los estudios superiores, particularmente en lo relativo a la Maestría y las Especializaciones, estando sin embargo todos de acuerdo al parecer en que la

esencia del Doctorado es la investigación. El objetivo de formar profesores en la Maestría casi estuvo ausente, en contraste con la generalizada insistencia en confinarla a la preparación o capacitación profesional, sin referir sus deslindes con la Licenciatura.

En este congreso quedó de manifiesto que todas las instituciones de educación superior de nuestro país se ubican en una gama muy variada de situaciones, preocupaciones y actitudes; pero en su mayoría, toda proporción guardada, coinciden en su preocupación por la elevación de la calidad de los posgrados y el mejor cumplimiento de sus objetivos y funciones.

Por ello, es muy importante continuar con estos encuentros, pero mejorando su organización y afinando y encauzando más apropiadamente el logro de sus nobles objetivos, esforzándose por alcanzar la mayor pertinencia, congruencia y altura posibles de los planteamientos, pronunciamientos y propuestas de los participantes en las cuestiones especialmente concernientes a los estudios de posgrado: planeación, características, planes de estudio, planta docente, demanda estudiantil, infraestructura, recursos, organización, desempeño, vinculación con la sociedad y el sector productivo, evaluación, reconocimiento, etcétera.

Edmundo Hernández-Vela S.

Crónica de la presentación de los escritos políticos de Nicolás Maquiavelo: Castruccio Castracanni

Y regresamos a Maquiavelo. El debate en torno a las dos principales aporías del florentino sigue presente.

En esta ocasión, con motivo de la presentación de la primera traducción al español de algunos escritos políticos entre los que sobresalen la noveleta sobre un condotiero Castruccio Castracanni, se profundizó en dichas dicotomías.

Hubo, como casi siempre ha sucedido con Maquiavelo, para ponerlo en cualquiera de los dos terrenos. Los escritos políticos de esta ocasión vuelven a confirmar los asertos, que desde la quinta y sexta década de este siglo, hicieron algunos de sus más conspicuos comentaristas.

Por cierto, en esta presentación estuvo presente el hombre que hizo en la edición "mexicana" conmemorativa de los 500 años del Príncipe, las mejores notas que crítico mexicano haya escrito sobre el florentino, nos referimos al embajador y maestro emérito Don Antonio Gómez Robledo. Junto con él estuvieron comentando el libro dos maestros de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales que se han dedicado a la investigación de los clásicos políticos: el Dr. Enrique Suárez-Iñiguez, actual Jefe de la División de Estudios de Posgrado de la misma facultad, y el Dr. José Fernández Santillán.